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编写、中国民主法制出版社出版的《寻访名律师》一书即将

付梓，五年的时间，《中国律师》杂志走过一段风风雨雨的

创业之路，五年中，记者们用自己的笔自己的心感受着见证

着中国律师业的发展、艰难、光荣与梦想。希望热爱律师职

业、关注中国律师的人们能到时踊跃购买，一睹为快。 五年

前的冬天，我踏着露珠迎着寒风走上了《中国律师》杂志负

责人的岗位。 那时的杂志社是一种什么样的景像呢？六七个

人挤在两间冷冰冰的办公室里，用的是两部陈旧的分机电话

，印刷费付不起，工资发不出，杂志发行量也只有两万多。

仅有的几位可贵的守望者，也在琢磨着调走的事宜。真可谓

要钱没钱，要人没人，人心思散，人心思走。 于是，我干了

第一件不愿干的事，那就是向全国律协打白条借款，以应付

多次上门讨要的印刷费和捉襟见肘的几个可怜的工资⋯⋯ 这

时，我就和大家开始想方设法考虑调整办刊思路，策划有关

选题，疏理办刊方向，拓宽发行渠道，探索经营门路。 这样

，就有了我们新一轮的创业，进一步的努力，还有今日硕果

累累的探索成果和见证收获。 五年来，我们走南闯北，我们

东来西往；我们见证了《律师法》颁行之后的欢呼雀跃和忧

虑重重，我们也见证了以“全国十佳律师”为代表的各路豪

杰的心路历程和成长轨道，我们还见证了以“司法部部级律

师事务所”为示范的律师机构的成功经验，我们更见证了几

代中国律师对律师事业所做出的努力探索和突出贡献⋯⋯ 我



理解，所谓中国律师，他们是一群这样的人：他们帮你变被

动为主动，助你变复杂为简单，为你化腐朽为神奇，为你挽

狂斓于既倒；他们是法律之师，是文明之师，是律己之师；

他们一手握住当事人，一手握向法律之神，借法结缘，依法

服务；他们用法律关怀人，以智慧帮助人。 五年后，我们有

了这本书，也有了见证者的总结。五年后的杂志社，的确不

可同日而语了。我们有了汽车，有了电脑，有了装饰一新的

办公用房，有了一支年轻而又成熟的采编队伍，有了一块在

业内小有名气的利好品牌，还有了自己的专业网站，有了自

己的专业丛书体系即《中国律师丛书》。 我们是努力的探索

者，我们是辛勤的实践者，我们更是幸福的见证者。是中

国11万律师给了我们这个幸运，是中国9000多家律师事务所

给了我们这个机会。与其说，我们见证了中国律师业的改革

与发展进程，不如说，全国广大律师携着智慧，带着才华，

背着成果，捧着成功在我们眼前登台亮相。我们忘不了那一

张张灿烂的笑脸，也忘不了那一个个奔波的身影，更忘不了

那一颗颗瞩目未来的心灵。 在本书中，我们既可读到以高宗

泽、张斌生等为代表的律师老将的不老雄心，也可读到吕红

兵、袁小彬、袁野等这样年轻律师的咄咄锐气；我们既可参

观北京君合、上海毅石、山东德衡等东部大所的气势磅薄，

也可领略云南震序、四川迪泰等西部大所的精雕细刻；我们

既看到了规模化的大所，也看到了专业化的小所；我们既可

找到智慧雄辩而儒雅有度的诉讼律师，也可找到机智沉稳又

眼界开阔的非诉讼律师；我们既听到了已经名闻遐迩的大律

师的滔滔不绝，也听到了暂时还只是小有名气的年轻律师的

感人心语⋯⋯ 在本书中，我们还会了解到律师个人之间的友



好分手和理性发展，也会了解到律师事务所之间的联手组合

和规模扩张。在中国律师业的初创时期，这都是正常的，也

是可以理解的。既不必惊讶，也不必怨怪。都是为了使个人

的潜力得到充分的发挥，都是为了中国律师业更理性更成熟

的发展。 在本书中，我们可以从文字中找到沉默的沉稳，祥

春的大气，文心的华丽，燕子的旋律，独白的飘逸，五一的

平实，同义的缜密，华鹏的实在，冰川的流畅，李娜的踏实

，云路的机智，等等等等，不一而足，真可谓大饱眼福。至

于千古洲、山中汉之辈，挥笔不多，鲜有才华，不值一提。

当然，我们还可欣赏到外刊优秀人才的写作才华和独特观察

能力。所有这些作者，才真正是《中国律师》杂志的首要财

富和发展资源。他们用笔乃至用心记录了中国律师的酸甜苦

辣、喜怒哀乐和忧愁、牵挂、渴望、憧憬⋯⋯ 无论如何，出

自我们笔下的主人公都是名律师，都是大律师，都是为人民

服务的律师，都是为中国律师业改革与发展做出了巨大贡献

的律师。 说到本书的编写，作为主编我必须感谢以下这些热

心而又有耐心的人： 齐祥春，曾参与了本书的策划和初创工

作，后因工作变动，将此项重担交给了年轻的同志。现在，

我们只能祝愿身为《中国公证》杂志副主编的齐祥春同志有

更多的作品问世（本书中他有多少作品，大家读过本书就会

啧啧称奇），有更多的好消息让我们分享。 王晶，作为杂志

社的实习记者、编辑，为本书的出版做了许许多多实实在在

默默无闻的具体工作。可以说，没有她的实际工作和无私奉

献，这本书的出版可能还要拖延一些时日。现在，已到文化

部工作的她依旧把杂志社当成娘家，依旧常回家看看，看看

这本书的出版有何进展。 高凌燕，一位很踏实很有悟性也很



有成绩的姑娘。翻开本书，我们会惊讶地发现，来到杂志社

才两年的她，竟写了这么多文字，竟有这么多的律师在她的

笔下悄悄地登场。更重要的是，她执笔撰写的《大西北的呼

唤》一文，刚刚荣获2000年度全国法制好新闻一等奖。王晶

“出嫁”后，这本书的编校工作重担就完全落在了她肩上，

她没有怨言，没有牢骚，出色地完成了任务。 王工，这位老

律师，这位年过古稀仍不停歇的老律师，这位曾为七届全国

人大代表的老律师，这位多次领衔提出制定《律师法》等多

部法律的老律师，一直关心《中国律师》杂志，一直关注《

中国律师》杂志的每一步发展。此次编辑出版《寻访名律师

》，也承蒙他慨然应予作序。他不仅作序，他还对“大律师

”与“名律师”提出了自己独到的高见，也对办好《中国律

师》提出了中肯而实用的建议。 欣然，本书的设计师，也是

《中国律师》包装构思的设计师。有人称笔者为《中国律师

》选题策划的“总设计师”，称其为“设计师”。是否确切

，暂且不论，但至少说明了这几年来他为《中国律师》杂志

所作的贡献。这位很有天才也很健谈的设计师，我们平常称

其为“金牛”。有了“金牛”为本书设计包装，谁都会感到

很“欣然”。 鲁宝英，这位来自东北平原的姑娘，以其颇有

灵性且很勤奋努力的形象，赢得了杂志社上下的赞誉。这几

年的《中国律师》所有的文字几乎都从她的键盘上敲出，几

乎所有的设计版式都从她的电脑中排出。每天敲敲点点，敲

出的是一片对中国律师的深情厚爱。 最后，要说一说中国民

主法制出版社的陈时恩主任。这位曾与我同乡多年同窗多年

同一个单位多年同居一室多年的同龄人，平常老成持重，偶

尔也显顽皮天性，但做起选题来却有一套。此书的出版成行



，完全得益于这个还很年轻却很有为的编辑部主任。应该说

，他为《中国律师》做了一件好事，也为中国律师做了一件

好事。 当然，最主要还要感谢司法部段正坤副部长为本套丛

书作序，感谢全国律协领导对《中国律师》的关心、关注乃

至关爱，感谢《中国律师》全体同仁（尤其是那些没有机会

提笔的校对人员和发行工作人员乃至行政后勤人员）的共同

努力。 本书绝大部分为《中国律师》杂志记者撰写，也有一

些系社外记者赐稿。需要说明的是，本书写的是名律师，但

未必所有的名律师都进入了我们的视野。这可能既有时间上

的原因，也有配合上的原因。所以说，挂一漏万的情况是在

所难免的。这是遗憾，也是今后弥补的动力。 遗憾是有，但

精华更多。为此，我不妨建议大家： 如果您想知道中国律师

，请马上打开这本书； 如果您想了解中国律师，请赶快打开

这本书； 如果您想聘请一个律师，请立即打开这本书； 如果

您想研究律师制度，请迅速打开这本书。 刘桂明于2001年7月

庆祝北京申奥成功的鞭炮声响彻夜空之时 100Test 下载频道开

通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


